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Bakan Çavuşoğlu: Türkiye’deki 
Ahıska Türklerimizin hepsine 

vatandaşlık vereceğiz

Z. Kassanov: Oyumuz ilk sayın 
cumhurbaşkanımıza, ikinci cumhur 
ittifakına, üçüncü de Türk milletine

T.C. ASTANA BÜYÜKELÇİSİ SAYIN MUSTAFA 
KAPUCU’NUN ÖZEL 1 NO’LU TALGAR 

YATILI LİSESİ ZİYARETİ

Аким Алматы
 Ерболат Досаев 

встретился с послом 
Турции в Казахстане 
Мустафой Капуджу

ЕЛОРДАДА ЖАС 
ИННОВАТОРЛАР

 БАС ҚОСТЫ

Глава государства провел расширенное 
совещание по вопросам социально-
экономического развития страны

“Ülkemizi geleceğe hazırlayan, 
iyi çalışılmış projelerle 
gençlerimizin huzuruna 
çıkıyoruz”

Стр. 2

4. Sayfa

Dünya Ahıska Türkleri Birliği (DATÜB) Akdeniz Temsilciliği Antalya’da 
Atatürk Kent Meydanı’nda ift ar programı düzenledi. Artık geleneksel hale 
gelen ve bu yıl altıncısı düzenlenen programa onur konuğu olarak Türkiye 
Cumhuriyeti Dışişleri Bakanı Mevlüt Çavuşoğlu ve DATÜB Genel Başkanı 
Ziyatdin Kassanov katıldılar. 

8-9. Sayfa

Состоялась 
дискуссионная 
площадка АНК 
«Кµзќарас» на 

тему «Гражданская 
идентичность 
в современном 

мире»

Стр. 6

7. Sayfa

ҚР Әділет министрлігінің Ұлттық 
зияткерлік меншік институтының 
алаңында жас өнертапқыштардың 
VI мектебі аясында Халықаралық 
ғылыми форум өтті. «Қыздар және 
зияткерлік меншік – инновациялар 
мен шығармашылықтың  катали-
заторы» форумында алғаш рет  
халықаралық ғылыми конкурстардың 
жеңімпаздары атанған дарынды 
оқушылар спикер болды.

Во время первого визита в Алма-
ты Чрезвычайного и Полномочного 
посла Турецкой Республики в Респу-
блике Казахстан Мустафы Капуджу 
обсуждены вопросы сотрудниче-
ства в экономической, торговой и 
инвестиционной сферах.

Стр. 6
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Под председательством 
Президента Касым-Жомарта 
Токаева состоялось рас-
ширенное совещание по 
вопросам социально-
экономического развития 
страны. 

В мероприятии приняли участие 
Премьер-министр, председатели 
Сената и Мажилиса Парламента, 
руководители государственных орга-
нов, подотчетных Президенту, члены 
Правительства, акимы городов Аста-
ны, Алматы, Шымкента, областей и 
районов, руководители парламент-
ских фракций, а также председатели 
комитетов палат Парламента, об-
ластных и районных маслихатов.

В своем выступлении Глава госу-
дарства отметил, что политические 
реформы открыли новый этап разви-
тия Казахстана и заложили прочный 
фундамент для структурных преоб-
разований в экономике.

– Каждый из присутствующих на 
сегодняшнем заседании должен осо-
знавать высокую персональную от-
ветственность перед народом Казах-
стана. Именно от ваших решений и 
действий зависит настоящее и буду-
щее нашей страны. Нельзя ограни-
чиваться только решением повсед-
невных операционных вопросов, вы 
должны стать государственниками-
реформаторами. Главная цель всех 
реформ – повышение качества 
жизни граждан. Речь идет об увели-
чении доходов населения, создании 
комфортной для проживания среды, 
обеспечении безопасности, расши-
рении возможностей для всесторон-
него развития людей, – подчеркнул 
Касым-Жомарт Токаев.

По мнению Главы государства, 
стратегической задачей является си-

стемная диверсификация экономи-
ки. Казахстан как нефтегазовая стра-
на должен адаптироваться к новым 
геоэкономическим реалиям.

Президент обозначил перед Пра-
вительством и исполнительными ор-
ганами ряд задач по недопущению 
роста цен на продовольственные 
товары, развитию агропромышлен-
ного комплекса, наращиванию соб-
ственного производства, повышению 

реальных доходов граждан, прове-
дению взвешенной макроэкономи-
ческой политики, демонополизации 
экономики, переформатированию 
работы по дальнейшему развитию 
инфраструктуры, обеспечению до-
ступа граждан к качественной ме-
дицине и образованию, созданию 
продуктивных рабочих мест, а также 
совершенствованию государствен-
ного управления.

В ходе совещания выступили 
Премьер-министр Алихан Смаилов, 
заместитель Премьер-министра Ал-
тай Кульгинов, аким Астаны Женис 
Касымбек, аким области Абай Нур-

лан Уранхаев, аким Ал-
матинской области Ма-
рат Султангазиев, аким 
Мангистауской области 
Нурлан Ногаев, аким 
Павлодарской области 
Асаин Байханов, пред-
седатель маслихата Ка-
рагандинской области 
Нуркен Кобжанов, пред-
седатель маслихата об-
ласти Жетісу Гульнар 
Тойлыбаева.

Нужны 
совершенно 

новые подходы 
к обеспечению на-

циональной 
безопасности

Выступая на сове-
щании по социально-
экономическому разви-

тию страны, Касым-Жомарт Токаев 
отметил необходимость обновления 
ряда стратегических документов.

«Сегодня я остановился на про-
белах в осуществлении наших ре-
форм. По сути, главным камнем 
преткновения в получении ощути-
мых результатов стало низкое каче-
ство их реализации. Причины раз-
ные. Это отсутствие ответственного 

отношения к своей работе, низкая 
активность многих госслужащих и 
руководителей госорганов. И это 
особенно проявляется в ходе освое-
ния бюджетных средств», – отметил 
президент Казахстана.

Он добавил, что «такие чиновни-
ки ориентируют свою работу не на 
качество исполнения, а на своевре-
менное снятие поручения с контро-
ля».

«Результат налицо. Многочислен-
ные заявленные реформы продвига-
ются медленно. Это нужно признать. 
Поэтому Правительству потребуется 
воля для искоренения старых мето-
дов работы», – подчеркнул Токаев.

По данным главы государства, 
сегодня реализуется 163 документа 
системы государственного планиро-
вания, каждый из которых содержит 
в среднем 40 мероприятий. При этом 
некоторые из поручений иницииро-
вались еще в 2010 году и до сих пор 
не реализованы.

«Следует провести ревизию всех 
поручений на предмет их актуально-
сти. Бумаготворчество нам не нуж-
но.

С учетом последних глобаль-
ных тенденций я поручил обновить 
Стратегию-2050. Это будет доку-
мент, определяющий долгосроч-

ное видение и ключевые приори-
теты социально-экономического и 
общественно-политического разви-
тия страны. Считаю, что действую-
щий Национальный план развития 
до 2025 года также исчерпал свои 
возможности. Поэтому необходимо 
разработать новый документ, в кото-
ром будут расписаны основные цели 
и задачи на среднесрочный период», 
– поручил глава государства.

Токаев отметил, что этот доку-
мент должен охватить весь комплекс 
вопросов государственного разви-
тия, в том числе положения прези-
дентской предвыборной программы. 
Кроме того, в него нужно включить 
основные элементы предвыборной 
программы партии Аmanat, победив-
шей на выборах в Мажилис, а также 
учесть рациональные предложения 
программ других партий».

«Также требуются совершенно 
новые подходы к обеспечению на-
циональной безопасности. Поэтому 
следует актуализировать соответ-
ствующую Стратегию. Обновления 
требует и Концепция внешней поли-
тики страны, которая принималась в 
совершенно других геополитических 
условиях.

Сегодня в мире произошли се-
рьезные изменения. Поэтому особое 
внимание следует уделить вопросам 
внутренней безопасности, усиле-
ния обороноспособности, повыше-
ния авторитета Казахстана и всего 
центральноазиатского региона на 
международной арене», – заключил 
президент.

Акимы должны 
ходить пешком

Президент Казахстана отметил, 
что сейчас наши города выглядят 
очень плохо.

Президент РК Касым-Жомарт То-
каев потребовал, чтобы акимы хо-
дили по своим населенным пунктам 
пешком. Выступая на совещании по 
социально-экономическому разви-
тию страны, глава государства об-
ратил внимание чиновников на обу-
стройство «всех наших городов».

«Надо признать, наши города вы-
глядят неважно. Детские площадки 
не оборудованы, дома ветшают. При 
гораздо меньших бюджетах города 
за границей, особенно в Восточный 
Европе, на Балканах, выглядят очень 
прилично.

По всей видимости, это работа 
муниципальных властей, Но, с дру-
гой стороны, это и отношение самих 
горожан к месту проживания. Мы все 
сталкиваемся с проблемой, как го-
рожане небрежно относятся к своим 
улицам и домам. И это работает на 
ухудшение имиджа, репутации на-
шей страны. Это, кстати говоря, про-
исходит и в столице», - подчеркнул 
Токаев.

Он повторил свои замечания, что 
высокому статусу столицы должен 
соответствовать не только центр го-
рода, но и его окраины.

«Пока наши города выглядят 
очень плохо, это надо признать. 
Здесь присутствует акимы всех уров-
ней. представители маслихатов. Об-
ратите внимание. Недавно показали 
по телевидению сюжет о детской 
площадке в Семее. Опасно просто 
пользоваться этой площадкой. Аки-
мы должны пешком ходить по своим 
городам и населенным пунктам. Это 
касается и столицы», - потребовал 
глава государства.

Глава государства провел расширенное совещание по 
вопросам социально-экономического развития страны
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«Несмотря на сложную внешнюю 
ситуацию, в 2022 году реальный рост 
экономики составил 3,2%. В страну 
привлечено $28 млрд прямых ино-
странных инвестиций, обеспечен 
18-процентный рост. Реальный объ-
ем инвестиций в основной капитал 
увеличился на 8%. Внешнеторговый 
оборот вырос на 32% и составил $134 
млрд», – сообщается в телеграм-
канале Правительства.

Также отмечается, что количе-
ство работающих субъектов мало-
го и среднего предпринимательства 
увеличилось на 27% до более 1,8 
млн ед. Общая численность занятых 
в этом секторе людей выросла на 
13% и достигла 3,9 млн человек.

В результате доля МСБ в эконо-
мике составила уже 36% (33,5% го-
дом ранее).

Принятые в текущем году меры по-
зволили обеспечить стабильное раз-
витие экономики. Так, в январе-марте 
реальный рост ВВП составил 4,9%.

Положительная динамика 
формируется по всем основным 
направлениям:

в строительстве зафиксирован 
рост на 16%;

в торговле – на 12%;
в транспортной сфере – на 8%;
в обрабатывающей промышлен-

ности – на 5,4%.
За три месяца инвестиции в 

основной капитал увеличились на 
16%, а доходы государственного 
бюджета – на 24%.

В свою очередь, это позволи-
ло при уточнении республиканско-
го бюджета на текущий год выде-
лить дополнительно 2,2 трлн тенге 
на социальные выплаты, развитие 
здравоохранения, образования, ре-
ального сектора экономики и инфра-
структуры.

Международные резервы Казах-
стана составили $94 млрд. В част-
ности, активы Нацфонда выросли с 
начала прошлого года на $3 млрд и 
достигли $58 млрд.

Международные рейтинговые 
агентства подтвердили инвестицион-
ный рейтинг Казахстана, а агентство 
Standard&Poor's в марте текущего 
года улучшило свой прогноз каса-
тельно нашей экономики.

Рост экономики в I квартале 
составил 4,9%  

Национальная экономи-
ка адаптировалась к не-
благоприятным внешним 
условиям и вышла на путь 
стабильного роста. Об этом 
на совещании по вопросам 
социально-экономического 
развития страны под 
председательством гла-
вы государства сообщил 
премьер-министр РК Алихан 
Смаилов.

Также главой государства подпи-
сан Закон Республики Казахстан «О 
внесении изменений и дополнений 
в некоторые законодательные акты 
Республики Казахстан по вопросам 
административной реформы в Ре-
спублике Казахстан».

Тексты законов публикуются в пе-
чати.

Законы нацелены на совершен-
ствование системы госуправления 
путем децентрализации полномочий 
центральных государственных орга-
нов.

В частности, исключены компе-
тенции Правительства по осущест-
влению структурной и инвестици-
онной политики, формированию 
государственной политики по разви-

тию культуры, образования, здраво-
охранения, туризма и спорта, а также 
в связи с трансформацией Канцеля-
рии премьер-министра в Аппарат 
Правительства и так далее. От цен-
тральных государственных органов 
в местные исполнительные органы 
передана 21 функция, направленная 
на решение вопросов местного зна-
чения.

Законы усилят гибкость, опера-
тивность и самостоятельность цен-
тральных государственных органов 
в принятии решений в регулируемых 
сферах. Таким образом, повышает-
ся автономность государственного 
управления и усиливается персо-
нальная ответственность руководи-
телей госорганов.

Заместитель премьер-
министра – министр тор-
говли и интеграции Казах-
стана Серик Жумангарин 
провел совещание по во-
просам подготовки к сам-
миту глав государств «Цен-
тральная Азия – Китай».

В прошедший вторник замести-
тель премьер-министра – министр 
торговли и интеграции Казахстана 
Серик Жумангарин, министры эконо-
мики и торговли стран Центральной 
Азии (Кыргызстана, Таджикистана, 
Туркменистана, Узбекистана) и КНР 
провели онлайн-совещание по во-
просам подготовки к предстоящему 
саммиту глав государств «Централь-
ная Азия – Китай». Мероприятие 
планируется провести в мае текуще-
го года в городе Сиань.

Совещание организовано по 
инициативе китайской стороны. 
Онлайн-встречи будут проводить-
ся на регулярной основе, что будет 
способствовать укреплению и содей-
ствию торгово-экономическому со-
трудничеству шести стран. 

Серик Жумангарин отметил, что 
Китай является основным торговым 
партнером как Казахстана, так и дру-
гих стран Центральной Азии. 

По итогам 2022 года товарооборот 
между Казахстаном, Китаем и стра-
нами Центральной Азии вырос на 
31,9% и составил $32,1 млрд (2021 
год – $24,3 млрд). Торговля между 

Казахстаном и Китаем достигла ре-
кордных показателей, превысив $24 
млрд в прошлом году. Экспорт казах-
станской продукции в Китай вырос 
более чем на треть и составил $13,2 
млрд. Аналогичным образом растет 
потребность в китайских товарах в 
Казахстане. Импорт вырос на 33,5% 
и составил $11 млрд.

«Китайский рынок – это надеж-
ный потребитель нашей продукции. 
Мы готовы предложить широкий ас-
сортимент промышленных и сель-
скохозяйственных товаров по 135 до-
полнительным товарным позициям 
на сумму свыше $1 млрд», – заявил 
Серик Жумангарин. 

Вице-премьер отметил важность 
развития электронной коммерции, 
повышения транспортной связан-
ности региона и последовательное 
улучшение условий экспорта и тран-
зита, развития межрегионального и 
приграничного сотрудничества. С. 
Жумангарин также пригласил инве-
сторов к промышленному сотрудни-
честву. 

Учитывая конкурентные позиции 
стран Центральной Азии, на началь-
ном этапе Казахстан предлагает ор-
ганизовать совместное продвижение 
продукции, в том числе на рынке Ки-
тая.

По итогам совещания стороны 
выразили согласие подписать до-
кументы об укреплении торгово-
экономического сотрудничества, 
взаимодействия в сфере цифровой 
торговли и в области инфраструкту-
ры и инженерного строительства.

Главой государства подписан Конституционный закон 
Республики Казахстан «О внесении изменений и допол-
нений в некоторые конституционные законы Республики 
Казахстан по вопросам административной реформы в 
Республике Казахстан».

Ряд функций министерств передали 
акиматам в Казахстане

Саммит глав государств «Центральная Азия – 
Китай» пройдет в мае в Сиане
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Eskişehir’de gençlerle ift arda 
bir araya gelen Cumhurbaşkanı 
Recep Tayyip Erdoğan, ift ar 
sonrası yaptığı konuşmada, 
“Somut, gerçekçi, hayata doku-
nan ve ülkemizi geleceğe hazır-
layan, iyi çalışılmış projelerle 
gençlerimizin huzuruna çıkıyo-
ruz” dedi.

Cumhurbaşkanı Recep Tayyip Erdo-
ğan, beraberinde Büyük Birlik Partisi (BBP) 
Genel Başkanı Mustafa Destici ile Eskişehir 
Anadolu Üniversitesi Öğrenci Merkezi’nde 
Gençlik Buluşmaları Eskişehir İft ar Progra-
mına katıldı.

Ramazanın son günlerine girildiğini 
anımsatan Cumhurbaşkanı Erdoğan, cuma 
günü idrak edilecek Ramazan Bayramı’nı 
kutladı.

“Bu sene rahmet, bereket ve yardımlaş-
ma ayı olan Ramazanın manevi iklimini en 
güzel şekilde teneff üs etmenin gayretinde-
yiz” diyen Cumhurbaşkanı Erdoğan, şöyle 
konuştu: “Ülkemizin üzerine 6 Şubat dep-
remlerinin gölgesinin düştüğü bu müba-
rek günlerde özellikle depremzedelerimizi 
hiç yalnız bırakmadık. Evi yıkılan, düzeni 
bozulan tüm insanlarımızı yeni yuvalarına 
kavuşturmak için durmadan, dinlenmeden 
çalışıyoruz. İnşallah hep birlikte fedakârlık 
yaparak acıyı hep beraber omuzlayarak, el 
birliği, gönül birliği içinde bu zor günlerin 
de üstesinden geleceğiz. Özellikle istikbali-
mizin güvencesi olan siz gençlerimizin bu 
hassasiyetle empati ve dayanışma ruhuyla 
hareket ettiklerini görüyorum. İlk günde 
itibaren depremzedelerimizin imdadına 
koşan, varını yoğunu afet bölgesi için se-
ferber eden, bugün de sahada gece gündüz 
koşturan gençliğimizi canı gönülden tebrik 
ediyorum. Türkiye Cumhurbaşkanı ve AK 
Parti Genel Başkanı olarak her birinizle gu-
rur duyduğumu buradan tekrar ifade etmek 
istiyorum. Hazreti İbrahim’in ateşine su 
taşıyan karınca misali imkânları dâhilinde 
çaba gösteren, yardım yapan afetzedeleri-
mizin yükünü hafifl eten tüm gençlerimiz-
den, gönüllülerimizden Allah razı olsun 
diyorum.”

“ÜLKEMİZDE FİNANSAL BİR EKO-
SİSTEMİN OLUŞUMUNA 

VESİLE OLACAK”

Deprem bölgesiyle yakından ilgilenirken 
diğer illerde yaşayan vatandaşları da ihmal 
etmediklerini, dün İstanbul’da çok önemli 
iki projenin törenine katıldığını anımsatan 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Önce ülkemizi 
finans sektöründe yeni bir lige çıkaracak İs-
tanbul Finans Merkezi’nin ilk kısmının açı-
lışını gerçekleştirdik. Toplam 65 milyar li-
ralık yatırım değerine sahip İstanbul Finans 
Merkezi, 15 sene içinde millî gelire yakla-
şıp 130 milyar dolar katkı yanında 102 bin 
ek istihdam da sağlayacak. Tıpkı Avrupa, 
Amerika, Asya ve Orta Doğu’daki benzer-
leri gibi ülkemizde finansal bir ekosistemin 
oluşumuna vesile olacak” dedi.

Finansta New York ve Londra piya-
sası ne anlama geliyorsa İstanbul Finans 
Merkezi’nin de bu finans merkezleriyle 
yarışa gireceğini ve hatta bunları aşacağını 
söyleyen Cumhurbaşkanı Erdoğan, şunları 
kaydetti: “İstanbul Finans Merkezi’nin bir 
stratejik önemi, ekonomimize asıl katma 
değeri, önümüzdeki dönemde ortaya çıka-
cak. Mimarisiyle, çevre dostu özellikleriyle, 
altyapısı ve üst yapısıyla şimdiden dikkat-
leri üzerine toplayan bu projeden asıl sizler 
istifade edeceksiniz. Bugüne kadar bu tür 
projeler Türkiye’de uygulanmadı. İnşallah 
emaneti bizden devraldığınızda bu eserleri 
kazandırdığımız için bizi hayırla anacak, 
bizler için de dua edeceğinize inanıyorum. 
Dün yine İstanbul’da, Fikirtepe’de 20 milyar 

liralık yatırımla hayata geçireceğimiz 12 bin 
418 konut projesinin ilk etabının törenini 
yaptık. Bugün ilk olarak Afyonkarahisar’da 
vatandaşlarımızla buluştuk. Daha sonra 
Eskişehir’de yatırımlarımızın toplu açılış 
törenini gerçekleştirdik. Afyonkarahisar 
Müzesi’nin açılışını yaptık. Bölge ilk defa 
böyle bir müzeye sahip oluyor. Gerçekten 
çok çok güzel bir müzeyi inşa ettiler, yakla-
şık bedeli 350 milyon lira.”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, geçen haf-
talarda 60 yıllık hayal olan Togg’u, dünya-
nın ilk SİHA gemisi özelliğine sahip TCG 
Anadolu’yu Türkiye’nin hizmetine sun-
duklarını dile getirdi.

Muhalefetin Togg ve TCG Anadolu için 
“maket” dediğini anımsatan Cumhurbaş-
kanı Erdoğan, “Elinize dilinize dursun. Bu-
nun nesi maket? Tabii şimdi bunların altı-
na birer Togg versek inanın kullanamazlar. 
Maket ya...” ifadesini kullandı.

TCG Anadolu’yu sabah 10.00’dan iti-
baren vatandaşların gelip gezebildiğini 
anlatan Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Niye? 
Türkiye’nin hayatiyetinde ilk defa böyle 
bir esere savunma sanayinde sahip oluyo-
ruz. Bugüne kadar ilk defa oluyor. Şimdi 
bunun personel sayısı 1350. Bu sayı bel-
ki daha da artacak. Şimdi inşallah birkaç 
gün daha Sarayburnu’nda kalacak, sonra 

boğazda TCG Anadolu’yu turlayacağız. 
Savunma Bakanıma da bir talimat, bir buy-
rukla bayramdan sonra da bir müddet daha 
Sarayburnu’nda veya bölgede bu gemimiz 
ziyarete açık olarak kalsın. Çünkü görme-
yen gözler görerek, bizzat yaşayarak bu-
nunla gururlansın, ‘Benim de uçak gemim 
var.’ desin” diye konuştu.

SAVUNMA SANAYİ YATIRIMLARI

Cumhurbaşkanı Erdoğan, göreve gel-
diklerinde yerli savunma sanayisinin oranı-
nın yüzde 20 olduğunu, şimdi ise bu oranın 
yüzde 80’e ulaştığını belirtti.

Savunma sanayisindeki yüzde 80 ora-
nına TCG Anadolu, İHA, SİHA, Akıncı, 
Kızılelma ile ulaştıklarını belirten Cumhur-
başkanı Erdoğan, şöyle devam etti: “Yatı-
yorlar, kalkıyorlar televizyon ekranlarında, 
‘Selçuk aşağı Selçuk yukarı.’ Ne yaptı Sel-
çuk? Neymiş, damatmış. Rahmetli babaları, 
bankalardan kredi almadan çalıştı. Şu anda 
çocukları da aldıkları bu terbiyeyle devam 
ediyorlar. İhraca yönelik çok ciddi bir po-
tansiyel var. Talepleri karşılayamıyorlar. 
Öyle bir baba ki devletin tahsis ettiği yerleri 
bile almıyor. ‘Yapma. Devlet tahsis ediyor. 
Niye almıyorsun? Çünkü sen stratejik bir 
yatırım yapıyorsun, sana bunu hak olarak 
devlet veriyor.’ Yatıyorlar, kalkıyorlar ne 
kadar imansız, kitapsız, komünist varsa te-
levizyonda bunları konuşturuyorlar. Bunlar 
devlet, millet düşmanı. İşleri güçleri, ney-
miş, ‘Erdoğan bunlara bol bol para vermiş.’ 
Elinize dilinize dursun. O kuyruğundan ay-
rılmadıklarınız, bu devletin bankalarından 
para aldılar ama bu aile, bu konularda çok 
hassas.”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, İstanbul 
Finans Merkezi gibi Togg’un ve TCG 
Anadolu’nun da Türkiye ekonomisi, sana-

yisi ve üretim gücü açısından ne manaya 
geldiğinin ilerleyen dönemlerde çok daha 
iyi anlaşılacağını vurguladı.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Bilhassa 
Togg’un üretimi ve piyasaya girmesiyle Tür-
kiye, otomobil sektöründe değişen trendleri 
ilk defa vaktinden önce yakalamıştır. Şimdi 
burada atacağımız bir adım var, o da şu; pil 
meselesi. Gemlik’teki fabrikanın yanında 
bir büyük alanı da bunun için tahsis edi-
yoruz ve burada da inşallah lityum pillerin 
üretimini yapacağız, bu pillerin üretimiyle 
de o zaman Togg’un menzil noktasındaki 
alanı çok daha artacak” diye konuştu.

Şarj istasyonlarının sayısının da arttı-
ğına işaret eden Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
istasyonların Türkiye geneline daha çok 
yayıldığını, bu yaygınlaşmanın da özellikle 
Togg’un arz talep dengesindeki konumunu 
farklı hâle getireceğini bildirdi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, Togg’un kali-
tesine de dikkati çekerek, “Direksiyona geç-
tiğiniz zaman bir rahatlık var. En ufak bir 
motor sesi duymuyorsunuz. Elektrikli ol-
duğu için ses mes yok. Bunun dışında yok. 
Virajlarda gayet kontrollü, rahat bir sürüş 
emniyeti var” dedi.

Bir zamanlar “Devrim” arabasının rafa 
kaldırılmasıyla milletin, yıllarını ekonomik 
olarak da yüzlerce milyar doları kaybettiğini 

ifade eden Cumhurbaşkanı Erdoğan, şöyle 
devam etti: “Tam 60 yıl boyunca ülkemiz 
kendi markasıyla, kendi teknolojisiyle oto-
motiv piyasasında maalesef yer alamadı. Bu 
yılları artık telafi edemesek de inşallah Togg 
ile yarının teknolojisinde hak ettiğimiz yeri 
muhakkak alacağız. Togg’un ülkemize 
kazandırdığı Know-How ve teknolojiyle 
Türkiye’yi elektrikli otomobil sektörünün 
öncülerinden biri hâline getireceğiz. Bu 
projelerin her biri aynı zamanda ülkemizi 
yüksek teknolojiye dayalı tasarımda, üre-
timde, istihdamda, ihracatta öne geçirecek, 
geleceğimize yön verecek adımlardır. Ye-
dili koalisyon ne yaparsa yapsın biz sizin 
için sizin mutlu, müreff eh geleceğiniz için 
koşturmaya devam edeceğiz. Doğru hamle-
lerle, doğru adımlarla, elbette doğru kadro-
larla Türkiye Yüzyılı’nın inşasını beraberce 
gerçekleştireceğiz.”

“VAATLERİMİZİ MUTLAKA 
GERÇEĞE DÖNÜŞTÜRMEYE 

ÇALIŞIRIZ”

Seçim öncesinde “naft alin kokulu vaat 
bohçası”nı açıp sonrasında ağzını bağla-
yanlardan olmadıklarını vurgulayan Cum-
hurbaşkanı Erdoğan, şunları kaydetti: “Biz 
önce hayal kurar, hedefl eri belirler, prog-
rama ve projeye dönüştürür, ardından da 
bunları tek tek hayata geçiririz. Meydan-
larda ne söz verirsek göreve geldiğimizde 
ahdimize sadık kalır, vaatlerimizi mutlaka 
gerçeğe dönüştürmeye çalışırız. Kapı gı-
cırtısına dans edenlerden de elleriyle kalp 
yaparak, gençlere sempatik görüneceklerini 
düşünenlerden de bu ülkeye hayır gelmez. 
Gençleri anlamak, mutfakta video çekerek 
veya otobüs kapısında raks ederek değil, 
onların geleceklerine yatırım yaparak olur. 
Gençliği, gençleri sevmek demek, onlar için 

proje geliştirmek, gençlere hizmet etmek, 
gençlerin faydalanacağı eserler inşa etmek 
demektir. Gençlere güvenmek onları siyasi 
dolgu malzemesi olarak kullanmakla değil, 
onların siyasette önünü açmakla, sorum-
luluk vermekle olur. Biz son 21 yıldır hep 
bunu yaptık.”

GENÇLERE YÖNELİK HİZMETLER

Yüzyılın seçimine giderken, AK Parti’nin 
üç dönem kuralını işleterek, 18-30 yaş ara-
lığındaki gençlere milletvekili listelerinde 
geniş yer verdiğini belirten Cumhurbaşka-
nı Erdoğan, şöyle konuştu: “‘Parlamentoyu 
çoluk çocukla mı dolduracaksınız?’ diyen-
lere inat gençliğe, gençlerin potansiyeline 
güveniyoruz. Sizlerin zamanının misafiri 
olduğumuzun bilinciyle özellikle gençleri-
mize karşı sorumluluk duygusuyla hareket 
ediyoruz. Saçma sapan vaatlere nefes har-
camıyoruz. ‘Onlar ne veriyorsa benden 5 
fazlası’ diyen eski Türkiye siyasetçileri gibi 
lafl a el yükseltip gerçekte hayatları karart-
mıyoruz.”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, somut, ger-
çekçi, hayata dokunan ve Türkiye’yi gelece-
ğe hazırlayan, iyi çalışılmış projelerle genç-
lerin huzuruna çıktıklarını söyledi.

Türkiye Yüzyılı vizyonuna nasıl ulaşı-
lacağını, millet ve gençler için neler yapa-
caklarını ortaya koyduklarını, bu konuda, 
seçim beyannamelerinin kapsamlı bir yol 
haritası sunduğunu vurgulayan Cumhur-
başkanı Erdoğan, beyannamede bugüne 
kadar gençler için hayata geçirdikleri sayı-
sız hizmete, reforma ve düzenlemeye ilave 
olarak gelecek dönem için yapacaklarını tek 
tek saydıklarını anımsattı.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, sözlerini şöy-
le sürdürdü: “Gençlik Kartı uygulamasıyla 
kültür ve sanat etkinliklerinden üniversiteli 
gençlerimizin ücretsiz veya indirimli ya-
rarlanmalarını sağlayacağız. Yükseköğre-
nimdeki gençlerimize aylık 10 GB ücretsiz 
internet erişim imkânıyla bir defaya mah-
sus olmak üzere cep telefonu ve bilgisayar 
alımında vergi muafiyeti getireceğiz. Genç 
girişimcilerimiz için tarım girişimcilik böl-
geleri kuracağız. Kendi işini kuran genç 
girişimcilerimize faizsiz kredi desteği suna-
cağız. Gençlerimizin dünyayla etkileşimini 
artıracak, yüksek lisans ve doktora prog-
ramları için yurt dışına gönderilen öğrenci 
sayısını yükselteceğiz. Üniversiteye devam 
etmek istemeyen gençlerimizin mesleki 
sertifikalarla iş gücü piyasalarına katılımını 
teşvik edeceğiz.”

“BURS VE KREDİ İMKÂNLARINI 
DAHA DA GENİŞLETECEĞİZ”

Gençlik mesleki veri tabanı kurarak iş 
dünyasının talepleriyle gençlerin yetkinlik 
ve becerilerinin eşleşmesini sağlayacakla-
rını dile getiren Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
beyin göçünü tersine çevireceklerini, genç-
lerin gelecek umutlarını güçlendirecekleri-
ni, Türkiye’ye hizmet etme aşkını artıracak-
larını belirtti.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, gençlerin 
dünya gençleriyle buluşmasını ve kültü-
rel etkileşimini sağlayan hareketlilik hibe 
programlarının sayısını yükselteceklerini 
dile getirerek, “Başvuran tüm öğrencileri-
mize verdiğimiz burs ve kredi imkânlarını 
daha da genişleteceğiz. Bu sene 407 binden 
fazla gencimizin başvurduğu, kamu ve özel 
sektördeki staj imkânlarının sayısını artıra-
cağız. Bunların dışında birçok projeyle, ya-
tırımla, eserle inşallah sizlere aşkla hizmet 
edeceğiz” dedi.

Gençlerden 14 Mayıs’ta geleceklerine 
sahip çıkmalarını isteyen Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, “14 Mayıs’ta sizlerden sandıkları 
patlatmanızı bekliyorum. 14 Mayıs’ta bu 
ülkenin gençlerini tekaüt vakti çoktan ge-
çen yedili koalisyonu artık siyasetten de ıs-
kartaya ayıracağınıza inanıyorum” şeklinde 
konuştu.

“Ülkemizi geleceğe hazırlayan, iyi çalışılmış 
projelerle gençlerimizin huzuruna çıkıyoruz”
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Заместитель 
Председателя АНК 
и директор Центра 

народной 
дипломатии ШОС 
в Узбекистане 
обсудили 

взаимоприемлемые 
аспекты 

двустороннего 
сотрудничества

Состоялась встре-
ча заместителя Пред-
седателя Ассамблеи 
народа Казахстана 
М.Азильханова с дирек-
тором Центра народной 
дипломатии ШОС в 
Узбекистане К.К. Саби-
ровым.

На сегодняшний день отно-
шения между двумя странами, 
сложившиеся в сфере культуры, 
образования и других аспектах, 
ведутся на высоком уровне.

В ходе встречи стороны за-
тронули некоторые аспекты 
текущего состояния двусторон-
них отношений в культурно-
гуманитарной сфере, обсудили 
меры по укреплению межэтни-
ческого согласия, гражданского 
мира, развитию гуманитарных 
связей народов двух стран.

В свою очередь, Марат 
Азильханов проинформировал 
Кабулжона Касимовича о госу-
дарственной политике в сфере 
межэтнических отношений и о 
ключевой роли Ассамблеи на-
рода Казахстана в ее реализа-
ции.

«Сегодня в Казахстане соз-
даны все необходимые условия 
для всемерного развития куль-
туры, языка и традиций всех эт-
нических групп, проживающих 
в нашей стране, одними из ко-
торых, является наш братский 
узбекский народ», - отметил 
М.Азильханов.

В завершение дискуссии 
были обсуждены спектр вопро-
сов, касающихся взаимоприем-
лемого сотрудничества.

Во встрече также приня-
ли участие заведующая ка-
федрой АНК ЕНУ им. Л.Н. 
Гумилева Н.Калашникова, 
председатель общественного 
объединения «Узбекский эт-
нокультурный центр» города 
Астана Ш.Пулатов.

Қазақстан мен Қырғызстанның 
жас ғалымдары қатысқан ғылыми 
форумды ҚР Әділет вице-министрі 
Ботагөз ЖАҚСЕЛЕКОВА құттықтау 
сөзбен ашты. Ол Қазақстан Респу-
бликасы Әділет министрлігі жүзеге 
асыратын мемлекеттік саясаттың 
маңыздылығын, зерттеушілер мен 
инноваторлардың өз идеялары мен 
инновацияларын сақтауға мүмкіндік 
беретін, заңсыз пайдаланудан 
қорғауды қамтамасыз ететін, негізгі 
катализатор болып табылатын 
зияткерлік меншіктің рөлін атап өтті.

Одан кейін сарапшылар алаңына 
жиналған жас ғалымдар өз жо-
баларын таныстырды. Мысалға, 
«Цифрлық ресурстар мен бағдарлама 
құру», «Иттердің сүт безі обырының 
патогистологиялық диагностикасы», 
«Тау жағдайында туннель қазуға 
арналған бұрғылау станоктары» 
сынды жобалар тыңдармандардың  
ерекше қызығушылығын тудырды. 

 
Шолпан АМАНГЕЛДІ Алматы 

қаласындағы М.Базарбаев атындағы 
№138 гимназияның 10 сынып 
оқушысы. Ол «Наноспутник» жоба-
сымен соңғы үш жылдан бері айналы-
сып жүр екен. Ғарышқа бағытталған 
алғашқы жобалардың бірі болып 
есептелетін наноспутник - озон 
қабатының жай-күйін, жерге жақын 
ғарыш кеңістігіндегі астрономиялық 

қозғалыстарды зерттеуге және жер 
сілкінісін болжауға арналған. Және 
құрғақ климатты аймақтар үшін 
маңыздысы - аудандарға жасан-
ды жаңбыр шақыруына ықпал ете 
алады екен. Шолпанның айтуынша, 
бұл жер сілкінісін алдын-ала нақты 
анықтай алады және құрғақ климат-
ты аймақтарға таптырмас құрал. 
Оның бұл жобасы Индонезияда өткен 
бүкіләлемдік жас өнертапқыштар 
байқауында топ жарып, бірінші 
орынға лайық деп танылған. 

 
Ал Алматыдағы № 97 мектептің 

оқушылары Алима ӘБІТАЕВА мен 
Алина НУРКЕЕВА «Иттердің сүт 

безі обырының патогистологиялық 
диагностикасы» тақырыбын жоба-
ларына арқау еткен. Екеуі де бала 
күндерінен медицинаға қызығып 
жүргендіктен қазіргі таңда сүт безі 
рагының өзекті болуына байланыс-
ты осы саланы зерттеп жүр. Оның 
үстіне жақындарының иттері осы 
дертке шалдыққандықтан, ғылыми 
жобаларын жануарларда кездесетін 
аталған  аурудың  қыр -сырын 
зерттеуден бастаған.  «Ғылыми жұ-
мыстың мақсаты - иттердің ара-
сында ең көп таралған қатерлі 
ісіктерді инновациялық әдістермен 
анықтау», - дейді жас ғалымдар. 
Олардың пайымынша, ғылыми зерт-
теулер адам мен жануарлардың 
ісіктері ұқсас екенін көрсеткен. 

 
Жас өнертапқыш мектебі ал-

ғаш рет ғылыми форум форма-
тында өткенін атап кеткен жөн. 
Qazpatent институтының Даму 
және халықаралық ынтымақтастық 
басқармасының басшысы Іңкәр 
ШЕРТІШЕВА шараның маңыз-
дылығына тоқталды. «Біз жыл сайын 
26 сәуір күні халықаралық зияткерлік 
меншік күнін атап өтеміз. Және 
Дүниежүзілік зияткерлік меншік 
ұйымының әр жылы басшылыққа 
алатын ұраны бар. Биылғы жыл 
әйелдерді қолдауға бағытталып 
отыр. Біз Qazpatent тарапынан 2020 
жылы жас өнертапқыштар мектебін 
қалыптастырған болатынбыз. 
Бізде зияткерлік меншік дисципли-
насы оқытылмайды. Сондықтан, 
Қазақстан мен дамыған елдердің 
балаларының осы тұрғыдан алған-
дағы білім деңгейлері әртүрлі. 
Көпшілігі өздерінің интеллектуалды 
еңбектерін қалай қорғауды білмей 
жатады. Тіпті, патент беретін 
ұйымның да бар екендігінен бейха-
бар. Сондықтан біз үлкендерге де, 
жастарға да зияткерлік меншік жай-
лы түсіндіріп, насихат жұмыстарын 
жүргіземіз.  Қазір бұл жайлы ха-
барлары бар. Ал бүгін осы алаңға 
жиналған жастар патент туралы, 
оның не үшін қажет екендігін жақсы 
біледі, тіпті көпшілігі патент 
алып та үлгерген. Бұл жастар 
- біздің болашақ ғалымдарымыз. 
Еліміздің жас азаматтары өз 
идеяларын қорғай білулері керек. 
Сол себепті мұндай шараларды 
өткізу өте маңызды», - деді Іңкәр 
Төлеутайқызы. 

Іс-шараны QAZPATENT және 
«International Center of Scientific 
Collaborations» ЖМ бірлесіп 
ұйымдастырды. Форум Қазақстан-
дағы ғылым қызметкерлері күніне 
және Халықаралық зияткерлік меншік 
күніне орайластырылған.

Айна ТӨЛЕУТАЕВА

ЕЛОРДАДА  ЖАС ИННОВАТОРЛАР БАС ЌОСТЫ
ҚР Әділет министрлігінің Ұлттық зияткерлік меншік 

институтының алаңында жас өнертапқыштардың VI 
мектебі аясында Халықаралық ғылыми форум өтті. 
«Қыздар және зияткерлік меншік – инновациялар мен 
шығармашылықтың  катализаторы» форумында алғаш 
рет  халықаралық ғылыми конкурстардың жеңімпаздары 
атанған дарынды оқушылар спикер болды.
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Аким Алматы 
Ерболат Досаев 

встретился с послом 
Турции в Казахстане 
Мустафой Капуджу
Во время первого визита в 

Алматы Чрезвычайного и Полно-
мочного посла Турецкой Респу-
блики в Республике Казахстан 
Мустафы Капуджу обсуждены 
вопросы сотрудничества в эко-
номической, торговой и инвести-
ционной сферах.

Как отметил аким Алматы Ер-
болат Досаев, в настоящее время 
в городе успешно действует ряд 
проектов с участием турецкого ка-
питала. Холдингом TAV Airports 
начаты работы по строительству 
нового терминала международного 
аэропорта Алматы, который удвоит 
пропускную способность воздушной 
гавани до 14 млн пассажиров в год. 
Международным концерном Iskefe 
Holding ведется строительство за-
вода по производству желатина. 
ТОО Celkonsan Stroy реализует 
проект по производству металли-
ческих барьерных ограждений, пе-
рил для мостов и дорожных групп. 
В число других не менее значимых 
совместных проектов входят фар-
мацевтическое производство Nobel 
Pharmaceuticals (АО «Нобел АФФ»), 
производство сэндвич-панелей, хо-
лодильных и морозильных камер 
ТОО Akay Trade, сеть медицинских 
центров для диагностики и лечения 
ТОО Orhun Medical и др.

По словам главы города, турец-
кие предприятия строят долгосроч-
ные планы и ищут возможности для 
расширения своей деятельности.  
Привлечение капитала из Турции 
дает мощный импульс развитию го-
родской экономики.

Наиболее крупные инвестицион-
ные проекты реализуются в инду-
стриальной зоне Алматы и специ-
альной экономической зоне «Парк 
инновационных технологий», где 
компаниям предоставлен доступ к 
инженерной инфраструктуре, вве-
дены льготные условия для веде-
ния бизнеса.

Турция входит в топ-10 круп-
нейших инвесторов в экономику 
РК: с 2005 года привлечено около 
1,2 млрд долларов США (объем 
прямых иностранных инвестиций 
по РК составил 4,6 млрд. долла-
ров США). Более половины всех 
предприятий с турецким капита-
лом в Казахстане расположены в 
Алматы – 2302 ед. (в Казахстане 
– 4280 ед.). В 2022 году товаро-
оборот между городом Алматы и 
Турецкой Республикой составил 
почти 1 млрд долларов США (бо-
лее 977 млн долларов США), что 
на 64% больше по сравнению с 
предыдущим годом (596 млн в 
2021 году).

Стороны отметили, что сотруд-
ничество между Алматы и Турцией 
развивается в духе расширенно-
го стратегического партнерства, 
основанного на тесном братстве 
наших народов. По итогам встре-
чи достигнуты договоренности о 
дальнейшем укреплении партнер-
ства.

В столичной Националь-
ной академической би-
блиотеке состоялась дис-
куссионная площадка АНК 
«Көзқарас» на тему «Граж-
данская идентичность в 
современном мире» в пред-
дверии очередной XXXII 
сессии Ассамблеи народа 
Казахстана.

В мероприятии приняли уча-
стие заместитель председателя 
Ассамблеи народа Казахстана Ма-
рат Азильханов, министр информа-
ции и общественного развития РК 
Дархан Кыдырали, члены Научно-
экспертного совета и Ассоциации ка-

федр АНК, а также другие предста-
вители экспертного сообщества.

Модератором данного мероприя-
тия был директор Института при-
кладных этнополитических исследо-
ваний Талгат Калиев.

В своей приветственной речи за-
меститель председателя АНК Марат 
Азильханов отметил, что межэтниче-
ские отношения являются одной из 
самых чувствительных и деликатных 
сфер.

«В рамках площадки «Көзқарас» 
мы должны полноценно использо-
вать научно-экспертный потенциал 

АНК. На этой площадке мы можем 
обсудить и услышать мысли граждан, 
которые размышляют о межэтниче-
ском мире, согласии, национальном 
строительстве и идентичности. На 
этой площадке мы также обсудим в 
какую сторону будем развивать на-
учное направление АНК, в каком на-
правлении будем уделять приори-
тетное внимание исследованиям. На 
этой площадке мы должны объеди-
нить экспертов и создать условия 
для создания научных групп», – ска-
зал М.Азильханов.

В свою очередь, Дархан Кыды-
рали подчеркнул важность научно-
экспертного подхода в системной 
реализации деятельности по данно-
му направлению и обратил внима-
ние на необходимость разносторон-

него подхода к проводимой работе 
по сохранению и укреплению обще-
национального единства и согласия 
в стране.

Также он отметил особую роль 
новых коммуникации и масс-медиа в 
формировании национального един-
ства. Дархан Кыдырали подчеркнул 
что, посредством эффективного ис-
пользования информационного про-
странства можно расширить ареал 
применения государственного язы-
ка и намного повысить интерес сре-
ди этносов к изучению казахского 
языка.

Спикеры площадки в своей речи 
отметили, что тема гражданской 
идентичности является актуальной 
на этапе построения «Справедливо-
го Казахстана».

В выступлениях спикеров подни-
мались такие важные вопросы, как 
формирование национального един-
ства, взаимодействие гражданской и 
этнической идентичности в контек-
сте казахстанского общества, роль 
образования в формировании иден-
тичности молодежи, социальная ин-
теграция этносов, влияние глобали-
зации и современных технологий на 
процесс формирования гражданской 
идентичности.

В ходе обсуждения участни-
ки отметили основные тенденции 
в вопросе укрепления социальной 
общности, актуальные проблемы и 
возможности в развитии гражданской 
идентичности в Казахстане с учетом 
уникального поликультурного много-
образия.

Участники дискуссии выразили 
надежду, что площадка будет про-
водиться на регулярной основе, по-
зволяя исследователям и экспертам 
вести непрерывный обмен опытом и 
знаниями в сфере межэтнических от-
ношений.

Помимо выступлении спикеров 
программа включала в себя сво-
бодный обмен мнениями и секцию 
«вопросы-ответы».

Состоялась дискуссионная площадка 
АНК «Кµзќарас» на тему «Гражданская 
идентичность в современном мире»

В казахстанских коллед-
жах началась целевая под-
готовка кадров по заявкам 
предприятий.

Об этом стало известно на со-
вместном совещании министерства 
просвещения с представителями за-
интересованных госорганов, отрас-
левых ассоциаций, руководителями 
предприятий строительной отрасли, 
местными исполнительными органа-
ми и руководителями организаций 
технического и профессионального 
образования по вопросам обеспе-
чения строительной отрасли страны 
квалифицированными кадрами.

По словам вице-министра про-
свещения Едиля Оспана, на сегодня 
подготовка кадров для строительной 
отрасли ведется в 224 колледжах 
страны. В них обучаются около 22 
тысяч человек, из них 88% – по го-
сударственному образовательному 
заказу.

«Ежегодно на строительные спе-
циальности поступают около 8 тысяч 
человек, трудоустраиваются 60-65% 
выпускников. Важно отметить, что 
сегодня мы предоставляем коллед-
жам академическую самостоятель-
ность, которая дает возможность 

совместно с работодателями раз-
рабатывать образовательные про-
граммы на основе профстандартов и 
требований рынка.

Также началась целевая подго-
товка кадров по заявкам предпри-
ятий. Всего в 2022 году по заявкам 
предприятий принято 7 727 человек, 
из них 2 250 по строительным специ-
альностям. В целом объем целевой 

подготовки кадров будет ежегодно 
увеличиваться до 10 тысяч абитури-
ентов», – отметил вице-министр.

При министерстве просвещения 
будет создана диалоговая площад-
ка для обсуждения актуальных во-
просов по подготовке кадров для 
выработки и принятия соответству-
ющих решений, добавили в ведом-
стве.

Более 10 тысяч специалистов ежегодно будут готовить 
в казахстанских колледжах по заказу предприятий
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T.C. Astana Büyükelçisi 
Sayın Mustafa KAPUCU ve 
Hanımefendi Sayın Ahu KA-
PUCU Almatı programları 
kapsamında 14.04.2023 tari-
hinde Özel 1 No’lu Talgar Ya-
tılı Lisesini ziyaret ettiler. Bu 
ziyarete Almatı Başkonsolosu 
Ali Rıza AKINCI, Hanımefen-
di Hülya AKINCI ve Almatı 
Eğitim Ataşesi Mehmet KİRAZ 
eşlik ettiler. Heyet, DATÜB 
Kazakistan Temsilcisi İsmihan 
Kasanov, Özel 1 No’lu Talgar 
Yatılı Lisesi Müdiresi Dildar 
BADALOVA, Müdür Yar-
dımcısı Süleyman TONGUT 
ve okulda görevli öğretmenler, 
DATÜB yetkileri tarafından 
karşılandı. Gelişini heyecan-
la bekleyen Özel 1 No’lu Tal-
gar Yatılı Lisesinin öğrencileri 
Büyükelçi’ye, Başkonsolos’a 
ve Hanımefendilere çiçekle-
rini takdim ettiler. Ziyaret es-
nasında Okul Müdiresi Sayın 
Dildar BADALOVA, okulun 
tarihçesi ve bugünü hakkında 
Sayın Büyükelçi’yi bilgilendir-
di. Astana Büyükelçisi Sayın 
Mustafa KAPUCU, okulda in-
celemelerde bulunduktan son-
ra DATÜB yetkilileri ile gö-
rüştü. Sonrasında Türkiye’den 
görevlendirilen öğretmenlerle 
bir araya gelen Büyükelçi ve 
beraberindeki heyet, kısa bir 
toplantı gerçekleştirdi. Sayın 

Büyükelçi’ye Özel 1 No’lu Tal-
gar Yatılı Lisesi Müdiresi Dil-
dar BADALOVA tarafından 
günün anısına ortak kültürü 
yansıtan bir tablo hediye edildi.
Astana Büyükelçisi Sayın Mus-
tafa KAPUCU ve beraberin-
deki heyet okuldaki Türkçe 
sınıfını, robotik sınıfını, bili-
şim ve teknoloji sınıfını ziyaret 
ederek öğrencilerle sohbet etti 
ve okuldaki spor salonunu da 
gezdikten sonra ziyareti onu-
runa hazırlanmış olan prog-
ramı izlemek için okul salo-
nundaki yerlerini aldılar. İki 
kardeş ülkenin milli marşları 
okunduktan sonra programın 
açılış konuşması Lise Müdi-
resi Dildar BADALOVA ta-
rafından yapıldı.  Programda 
Sayın Büyükelçi de konuşma 
yaparak; ata yurtta olmanın, 
burada görev yapmanın ken-
disi için ne kadar değerli ol-
duğunu ve bundan onur duy-
duklarını ifade ettiler. Türkiye 
ve Kazakistan’ın bu okul vesi-
lesiyle gönül bağlarının daha 
da güçleneceğini belirtti.  Özel 
1 No’lu Talgar Yatılı Lisesinin 
adını buraya gelmeden önce 
çokça duyduğunu ve bunu bu-
gün burada bizzat görerek ya-
pılan çalışmalardan, buradaki 
ortamdan çok etkilendiklerini 
ifade ettiler. Ayrıca T.C. Astana 
Büyükelçisi Sayın Mustafa KA-

PUCU: “Okulunuzu yakından 
takip edeceğim. Okulun daha 
iyi yerlere gelmesi noktasında 
gerekli desteği vereceğiz.” diye-
rek okula olan ilgisini ve mem-
nuniyetini dile getirmiştir.
Türkçe öğretmeni Suat 
OKULMUŞ’un sunuculuğunu 
yaptığı programda yerel kı-
yafetler giymiş olan öğrenci-
ler tarafından Türk ve Kazak 
halk oyunları oynandı. Müzik 
öğretmeni Mehlike Şehriban 

ZAR eşliğinde Özel 1 No’lu 
Talgar Yatılı Lisesi öğrencileri 
tarafından koro dinletisi yapıl-
dı ve Türkçe şarkılar söylendi. 
Akabinde dombra dinletisi 
okul öğrencileri tarafından 
sergilendi. Türk edebiyatının 
en güzide şiirlerinden olan 
Arif Nihat Asya’nın Bayrak 
şiiri Özel 1 No’lu Talgar Yatı-
lı Lisesi öğrencisi tarafından 
coşkuyla seslendirildi. Prog-
ramda ortaya konan koro, halk 

oyunları, şiir ve dombra çalış-
maları Sayın Büyükelçi ve he-
yeti tarafından ilgiyle izlendi.
Programın sonunda hatıra fo-
toğrafı çekilerek iyi temenni-
lerle Sayın Büyükelçi ve heyeti 
yolcu edildi.

 Remzi ANLAYAN – 
Tolgay SARICA – 
Suat OKULMUŞ

Özel 1 No’lu Talgar Yatılı 
Lisesi Türkçe Öğretmenleri

T.C. ASTANA BÜYÜKELÇİSİ SAYIN MUSTAFA KAPUCU’NUN
ÖZEL 1 NO’LU TALGAR YATILI LİSESİ ZİYARETİ
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Programa çok sayıda özel davetlinin 
yanı sıra resmi kurumlardan Türk Kon-
seyi Genel Sekreter Yardımcısı Ömer 
Kocaman, Antalya İl Göç İdaresi Mü-
dürü Derya Erdoğan, Muratpaşa Bele-
diye Başkanı Ümit Uysal, Kırgızistan 
Antalya Başkonsolosu Rustam Kosho-
nov, Kazakistan Antalya Başkonsolosu 
Kuat Kanafeyev, Kepez Belediye Başkan 
Yardımcısı Mustafa Özsoy ve Muratpa-
şa Müft üsü İshak Göksel katıldı. Ayrıca, 
Azerbaycan Halklar Dostluğu Derne-
ği, Uygurlar Derneği, Akdeniz Kültür 
Sanat Cemiyeti, Antalya Mülkiyeliler 
Birliği, Kırgızeli Derneği, Kazakistan 
ve Avrasya Devletlerinin Dostluk ve 
Kültür Derneği, Azerbaycan Kültür ve 
Dayanışma Derneği, İran ve Komşu Ül-
keler Dostluk Derneği, Rusya Dostluk 
ve Kültür Derneği, Ukrayna Ailesi Der-
neği, Suriye Türkmen Derneği, Türki-
ye Kumukları Derneği, Antalya Kırım 
Türkleri Platformu ve Karaçay-Balkar 
Derneği gibi sivil toplum kuruluşları-
nın çok sayıda yetkilisi ift ara katılarak 
Ramazan coşkusunu Ahıska Türkleriy-
le birlikte yaşadılar

DATÜB Akdeniz Temsilciliği’nin 
düzenlediği programlara genel olarak 
Antalyalıların ve özellikle Ahıska Türk-
lerinin ilgisi her geçen yıl artmaktadır. 
Yaklaşık beş bin kişinin katıldığı bu if-
tar programı Ahıska Türkleri arasında 
var olan birlik ve dayanışma ruhunun 
en güçlü şekilde tezahür ettiğinin gös-
tergesi oldu. Programın açılışını yapan 
DATÜB Genel Başkan Yardımcısı İs-
mail Mamet, misafirleri selamladıktan 
sonra DATÜB Akdeniz Temsilciliğinin 
Antalya ve ülke genelinde yaptığı faali-
yetler konusunda bilgi verdi: “Biliyor-
sunuz DATÜB olarak dünyanın dokuz 
ülkesinde yaptığımız çalışmalarla Tür-
kiye Cumhuriyeti devletimizle koor-
dineli şekilde halkımıza hizmet etme-
ye devam ediyoruz. Bununla beraber, 
başta Cumhurbaşkanımız Sayın Recep 
Tayyip Erdoğan olmak üzere hepimi-
zin çok sevdiğimiz Dışişleri Bakanımız 
Mevlüt Çavuşoğlu ve diğer bakanları-
mız, devletimizin tüm kurumları hal-
kımıza her alanda desteklerini sürdürü-
yorlar. Bu konuda kendilerine bir kere 
daha şükranlarımı sunmak istiyorum. 
Bizler de Dünya Ahıska Türkleri Birliği 
olarak devletimizin ve milletimizin zor 
anlarında yanında oluyoruz. Örneğin, 
ülkemizin yaşadığı son deprem felake-
tinde elli binden fazla insanımız haya-

tını kaybetti. Buradan tekrar hepsine 
Allah’tan rahmet, yaralılarımıza şifalar 
diliyorum. Bizler de Genel Başkanımı-
zı Ziyatdin Kassanov’un talimatlarıyla 
hızlı bir şekilde bölgeye intikal ederek 

çalışmalarımıza başladık. Doktorları-
mız, sağlıkçılarımız, arama kurtarma 
ekibimizle birlikte bölgede depremzede 
vatandaşlarımıza farklı alanlarda hiz-
met vermeye başladık. Benzer şekilde 
2021 yılındaki Manavgat merkezli or-
man yangınlarında da halkımızla bera-
ber olduk ve çalışmalara katıldık. Bura-
da da bakanımız Mevlüt Çavuşoğlu’nun 
yangın koordine merkezindeki çalışma-
larına şahit olduk. Allah kendilerinden 
razı olsun. Devletimiz her konuda, her 
alanda çalışmaların en güzelini yapı-
yor. Bunu da burada tekrar belirtmek 
ve kendilerine Türk milleti adına te-
şekkür etmek istiyorum”.

Yaklaşan seçimlerle de değinen İs-
mail Mamet, “Ahıska Türkleri olarak 
bu süreçte bizler de seçime katılma-
lı, sandığa gitmeli ve devletimizin ve 
milletimizin geleceği ve selameti için 
en doğru adayımızı belirlemeliyiz. 
Biliyorsunuz, Ahıska Türkleri olarak 
yaşadığımız sıkıntılarda her zaman 
cumhurbaşkanımız ve devletimiz ya-
nımızda olmuştur. Cumhurbaşkanı-
mızın Ahıska Türkleri için yaptıklarını 
milletimiz biliyor. Milletimiz her ko-
nuda olduğu gibi bu konuda da vefa-
lıdır. Bizler kendimize yapılan iyilik-
leri biliriz, asla unutmaz. Gerekenleri 
yapacağımızdan eminiz.  Hep beraber 
Cumhurbaşkanımız Recep Tayyip 
Erdoğan’a desteklerimizi sürdürmeye 

devam edeceğiz” şeklinde konuştu.
İsmail Mamet konuşmasını şu şekil-

de tamamladı: “Biliyorsunuz DATÜB 
bünyesinde Vatan Ahıska’ya Dönüş Ko-
misyonu kuruldu. Ahıska Türklerinin 
yaşadığı 9 ülkeden 21 kişilik komisyon 
üyesi şahsımı komisyon başkanı olarak 
seçtiler. Bizler de vatan Ahıska’ya dönüş 
çalışmalarımızı sürdürüyoruz. Gerek 

Gürcistan devletiyle gerekse uluslara-
rası platformlarda Türkiye devletimizin 
de destekleriyle çalışmalarımız devam 
etmektedir. Bundan dolayı da ayrıca 
devletimize ve cumhurbaşkanımıza 
teşekkür etmek istiyorum. Hepinize 
tekrardan hoş geldiniz diyorum. Allah 
tuttuğunuz oruçları, ettiğiniz duaları 
kabul etsin. Genel Başkanımız Ziyatdin 
Kassanov ve Dışişleri Bakanımız Mev-
lüt Çavuşoğlu’nu bugün burada bizlerle 
olması bizi ayrıca gururlandırıyor. Dev-

letimiz her zaman yanımızda. Bu ift ar-
da da beraber olmamız bunun en bariz 
göstergesidir. Sağ olun, var olun. Hoş 
geldiniz, sefalar getirdiniz”.

Dünya Ahıska Türkleri Birliği Ge-
nel Başkanı Ziyatdin Kassanov ise ka-
tılımcıları selamladıktan sonra yaptığı 
konuşmada sözlerine şöyle devam etti: 
“Çok değerli bakanımız, bütün Ahıska-
lıların abisi, kardeşi, dostu, ailesinden 
biri. Biz Ahıskalılar bakanımızı bizden 
biri olarak biliyor ve her zaman size dua 
ediyoruz. Allah’a çok şükür bizim böyle 
bir abimiz, büyüğümüz, böyle bir ba-
kanımız var. Cumhurbaşkanımız Sayın 
Recep Tayyip Erdoğan bazen bakanı-
mıza ‘Mevlüt sen de Ahıskalısın galiba, 
Ahıskalılara bu kadar sahip çıkıyorsun’ 
diyor. Hem cumhurbaşkanımızdan, 
hem bakanımızdan hem milletvekille-
rimizden, hem de Türk milletinden Al-
lah razı olsun. Bizi bağırlarına bastılar 
ve bize destek verdiler.”

Deprem felaketiyle ilgili de konuşan 
Kassanov, “Gerçekten çok sıkıntılı du-
rumdan geçiyoruz. Biliyorsunuz 6 Şu-
bat hepimiz için çok hüzünlü bir gün-
dü. Asrın felaketi olarak nitelendirilen 
bu afeti dünya görmemişti. Ama iki gün 
önce Kahramanmaraş’ı gezdiğimde bir 
şeyin farkına vardım. Türkiye devleti 
ne kadar güçlü bir devlettir. Orada ya-
şayan insanlarımız ne kadar kahraman 
insanlar. Hepsi bizi güler yüzle karşıla-
dılar ve durumlarını sorduğumda hepsi 
devletimizden ve cumhurbaşkanımız-
dan Allah razı olsun dediler. Biz Ahıs-
kalılar deprem yaşandıktan sonra dü-

Bakan Çavuşoğlu: Türkiye’deki Ahıska 
Türklerimizin hepsine vatandaşlık vereceğiz

Z. Kassanov: Oyumuz ilk sayın 
cumhurbaşkanımıza, ikinci cumhur 
ittifakına, üçüncü de Türk milletine

Dünya Ahıska Türkleri Birliği (DATÜB) Akdeniz Temsilciliği 
Antalya’da Atatürk Kent Meydanı’nda ift ar programı düzenledi. 
Artık geleneksel hale gelen ve bu yıl altıncısı düzenlenen progra-
ma onur konuğu olarak Türkiye Cumhuriyeti Dışişleri Bakanı 
Mevlüt Çavuşoğlu ve DATÜB Genel Başkanı Ziyatdin Kassanov 
katıldılar. 
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şündük ki, devletimiz bize her zaman 
destek oldu. Ukrayna’daki savaştan ilk 
olarak 700 aile getirilerek Erzincan ve 
Ahlat’a yerleştirildi. Hepsine ev veril-
di, iş verildi, aş verildi. Yine geçen sene 
Ukrayna’dan 4 bin kişi Elazığ’a yerleş-
tirildi. Bin aile için de Ahlat’ta inşaat-
lar devam ediyor. Ayrıca vatandaşlık ve 
uzun dönem oturma izniyle ilgili tüm 
problemler geride kaldı. Biz Ahıskalılar 
da, bu sıkıntılı durumda devletimizin 
yanında olmamız gerektiğini hisset-
tik ve bu yönde çalışmalara başladık. 
Ahıska Türkleri yaşadıkları 9 ülkede 
de seferber oldular. Amerika’dan baş-
layarak, Kazakistan, Rusya, Özbekis-
tan, Kırgızistan, Azerbaycan, Rusya ve 
Gürcistan’daki Ahıska Türkleri maddi 
ve manevi desteklerini sürdürdüler.  
Örneğin, Kazakistan’da Ahıska Türk-
leri 230 bin Dolar, Kırgızistan’a 70 bin 

Dolar para topladılar. Özbekistan ve 
Azerbaycan’dan deprem bölgelerine 
onlarca tır malzeme gönderdiler. Bizler 
de Kassanov ailesi olarak Ahıska Türk-
leri adına Kazakistan ve Kırgızistan’dan 
1 milyon Dolar değerinde çadır alıp 
deprem bölgesine getirdik”.

Seçim konusunda da seçim çalışma-
larını sürdürdüklerini ifade eden Kassa-
nov Kahramanmaraş ve Bursa’da ift ar 
programları yaparak halk ile bir araya 
geldiklerini,  bugün ise burada bakanı-
mızın katılımıyla hem Ahıska Türkleri 
hem de bizim Türk soylu ülkelerden 
kardeşlerimizle bir araya geldiklerini 
ifade etti. Kassanov konuşmasını, “Bize 
bugün çok büyük sorumluluk düşüyor. 
En büyük sorumluluğumuz vefa borcu-
muzu yerine getirip seçimlerde oyumu-
zu doğru kullanmamız gerek. Bu güne 
kadar ülkemizde ne kadar güzel şeyler 

yapılmış gidip görürseniz ülkemizin 
gücünü görürsünüz. Bugün ülkemizin 
doğu bölgesi batısıyla aynı gelişim dü-
zeyine ulaştı. Her yüz kilometrede bir 
havalimanı, her yaşayış biriminde bü-
yük hastaneler, üniversiteler var. Bugün 
Türkiye’miz uluslararası platformlarda 
lider ülkeler seviyesine yükseldi. Bunu 
da yapan sayın cumhurbaşkanımız sa-
yın bakanımız ve Türk milletidir. Bu 
yüzden oyumuzu doğru kullanarak ül-
kemizin bu hızlı gelişmesine katkımızı 
sağlamamız lazım. Ahıskalılar iyilik bi-
len millettir. Bu yüzden oyumuz Cum-
hurbaşkanına, cumhur ittifakına ve 
Türk milletinedir” şeklinde tamamladı. 

Programa onur konuğu olarak katı-
lan Dışişleri Bakanı Mevlüt Çavuşoğlu 
ise, DATÜB Genel Başkanı Ziyatdin 
Kassanov ve Genel Başkan Yardımcısı 
İsmail Mamet’e böyle güzel bir program 

yaptıkları ve kendilerini bu programda 
halkımızla bir araya getirdikleri için 
teşekkür ederek konuşmasına başladı. 
Katılımcılara Cumhurbaşkanı Recep 
Tayyip Erdoğan’ın selamlarını ileten 
Çavuşoğlu yaptığı konuşmada, dünya-
nın neresine giderse gitsin soydaşlarla, 
akrabalarla, yurt dışında yaşayan va-
tandaşlarla, Ahıska Türkleriyle bir ara-
da olduklarını belirtti. Ahıska Türkleri 
gittikleri her yerde konumlarını gide-
rek güçlendiriyor ve bundan memnu-
niyet duyuyoruz.  Artık nereye gidersek 
gidelim Ahıska Türkleri bizleri yalnız 
bırakmıyorlar. Ziyatdin abi de söyle-
di, siyasete başladığımdan beri Ahıska 
Türkleri benim şahsi davam olmuştur. 
Aynı şekilde Recep Tayyip Erdoğan’ın 
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ve Türkiye’nin davası olmuştur. Her 
zaman Ahıskalı kardeşlerimizin acıları-
nı içimizde hissettiğimiz gibi onların da 
yanında oluyoruz.

Türkiye'nin yaşadığı deprem sonrası 
dünyanın her yerindeki Ahıska Türkle-
rinin, Azerbaycanlıların, Kırım Tatarları-
nın, Kazakların, Türkmenlerin, Kırgızla-
rın, Özbeklerin, Balkanlardaki soydaşların 
tüm dostların seferber olduğunu dile ge-
tiren Çavuşoğlu, yardımlar için teşekkür 
etti. Türkiye'nin de her koşulda, her şartta 
Ahıska Türklerinin yanında olduğunu 

aktaran Çavuşoğlu, salgın sırasında Ahıs-
kalılara gerekli yardımları gönderdikle-
rini, Ukrayna savaşında yaklaşık 6 bin 
Ahıska Türkünü Türkiye'ye getirdikleri-
nin altını çizdi. Dünyanın dört bir yanın-
daki Ahıskalılara sahip çıkmaya devam 
edeceklerini belirten Çavuşoğlu, şunları 
söyledi: “ABD'de bugüne kadar vatan-
daşlık alan Ahıska Türklerine vatandaşlık 

vermeye başladık, binden fazla Ahıska 
Türkü vatandaşlığını aldı. Türkiye'de 70 
bin Ahıska Türküne vatandaşlık verdik, 
şu anda Türkiye'de olan Ahıska Türkle-
rinin hepsine de vatandaşlık vereceğiz. 
Analarının ak sütü gibi helaldir. Her za-
man yanınızda olacağız. Siz de bizi hiçbir 
zaman yalnız bırakmadınız”.

Dünyanın her yerindeki Türklerin 
birbirleriyle bağlarının güçlü olduğu-
nu, bunun Türk dünyasını daha da 
güçlendireceğini kaydeden Çavuşoğlu, 
14 Mayıs'ta yapılacak genel seçimleri 

hatırlatarak şunları söyledi: «Sizler her 
zaman Cumhurbaşkanımız Recep Tay-
yip Erdoğan'ın yanında oldunuz, önü-
müzdeki seçimlerde de Recep Tayyip 
Erdoğan'ı hep birlikte destekleyeceğiz. 
Çünkü Türkiye'nin ikinci yüzyılı Türki-
ye Yüzyılı olacak, tüm Türk kardeşleri-
mizle beraber Türk dünyasının yüzyılı, 
Türk dünyasının asrı olacak inşallah.» 

В составе рабочих групп 
приняли  активное уча-
стие представители  КГУ 
«Қоғамдық келісім» управ-
ления внутренней политики 
акимата Жамбылской обла-
сти.  Данный проект прово-
дится в целях гармонизации 
этнического, конфессиональ-
ного, культурного, языкового 
многообразия в регионе, по-
средством проведения раз-
ноформатных мероприятий, 
встреч, информационно-
разъяснительной работы по 
актуальным вопросам, кото-
рые волнуют жителей наше-
го региона. Члены рабочих  
групп встретились с жителя-
ми аулов Ұланбел, Бірлік, Би-
назар, Қарабөгет, Сарыөзек, 
Қарабөгет, Жамбыл, 
Мойынқұм, Мирный, Хантау, 

Кеңес, Айдарлы, Мыңарал, 
Қылышбай, Көкжелек, Бурыл 
Байтал, Күшаман. Они озна-
комились с положением дел 
в районе, выслушали поже-
лания жителей. 

Во время мероприятия  
представителями рабочих 
групп, подразделений об-
ластного акимата была про-
ведена разъяснительная 
работа по вопросам ветери-
нарии, цифровых техноло-
гий, физической культуры и 
спорта, молодежной поли-
тики, образования, развития 
языка, внутренней политики 
и т.д. В частности,  сотрудни-
ки  управления «Координа-
ции занятости и социальных 
программ» акимата Жам-
былской области разъяснили  
участникам государственные  

программы  по открытию 
бизнеса, получению грантов 
и кредитов,  адресной соци-
альной помощи. 

Во время встреч с мест-
ным населением участники 
поднимали актуальные темы. 
Жителей района волнуют во-
просы социально-бытовой 
направленности: освеще-
ние, водо- и газоснабжение, 
безопасность на дорогах,  
состояние и обеспечение, 
в том числе и специалиста-
ми, школ и прочие пробле-
мы. Поднятые вопросы не 
останутся без внимания, они 
будут внесены в Дорожную 
карту для дальнейшего ре-
шения. 

Во время мероприятий 
была также проведена ра-
бота с молодежью. Так, 
для учащихся школ ау-
лов Мойынқұм, Ұланбел, 
Қарабөгет сотрудники КГУ 
«Қоғамдық келісім» управ-
ления внутренней политики 
акимата Жамбылской об-
ласти организовали тим-
билдинг. Кроме того, была  
проведена фокус-группа с 
участием представителей 
этносов и госслужащих.

 
 
 

ПРОЕКТ «БЕЙБІТШІЛІК ПЕН КЕЛІСІМ» ПРОДОЛЖАЕТСЯ
В Мойынкумском районе  Жамбылской области состоялись меро-

приятия, проводимые в рамках проекта «Бейбітшілік пен келісім»,  с 
участием руководителя отдела по вопросам межэтнических отноше-
ний секретариата АНК УВП акимата Жамбылской области Кудайберге-
на Рысдәулет. 
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Под председательством генерального 
прокурора Казахстана Берика Асылова со-
стоялось межведомственное совещание 
по проблемным вопросам долевого строи-
тельства.

В совещании участвовали министр индустрии и ин-
фраструктурного развития, аким Астаны, председате-
ли Комитета по делам строительства, ТОО «Елорда 
құрылыс компаниясы», прокуроры регионов, начальники 
полиции и курирующие заместители акимов областей.

Берик Асылов напомнил, что на совещании по разви-
тию столицы в начале года глава государства поручил 
предусмотреть новые подходы по усилению госконтроля 
в сфере архитектуры и градостроительства, ужесточе-
нию ответственности строительных компаний.

«За последние 2 года органы следствия возбудили 20 
уголовных дел, осуждено 16 человек. Эти застройщики 
причинили ущерб казахстанцам более чем на 30 млрд 
тенге.

К административной ответственности за незаконный 
сбор денег казахстанцев привлекли свыше 300 компаний 
со штрафом на 250 млн тенге.

Сейчас по стране осталось достроить 44 дома, боль-
шинство из них в столице – 16. Они финансируются за 
счет государства», – поделились статистикой в ведом-
стве.

Генпрокурор обратил внимание на незаконные дей-
ствия застройщиков, привлекающих деньги в обход за-
кона под видом других договоров – предварительных, 
намерений, инвестиций и тому подобное.

По закону же застройщики могут привлекать деньги 
дольщиков лишь в двух случаях: при наличии договора 
с Казахстанской жилищной компанией, а также разреше-
ния акимата.

«Разрешение акимата выдается, если в проекте уча-
ствует банк или имеется каркас дома. Также новым за-
коном исключены условия для манипуляций с названием 
договора. Поэтому для привлечения средств граждан за-
стройщикам необходимо заключать договор о долевом 
участии в жилищном строительстве», – обозначили в 
ГП.

По итогам совещания Асылов поручил Комитету по 
делам строительства разработать единый реестр про-
блемных жилых домов, который позволит контролиро-
вать объекты до ввода их в эксплуатацию.

Перед столичным акиматом поставлена задача завер-
шить строительство проблемных домов до конца года.

В свою очередь, Мининдустрии требуется усилить гос-
контроль в отношении застройщиков.

Глава надзорного ведомства поручил сотрудникам и 
контролирующим органам внимательно следить за дей-
ствиями строительных компаний и при нарушениях реа-
гировать быстро, чтобы граждане не пострадали.

В течение семи лет 
необходимо провести 
работу по созданию 
необходимой инфра-
структуры

                    
Нарастить приток зару-

бежных туристов в Казахстан 
планируют в течение семи
лет до 4 млн человек, рас-

сказал министр культуры 
и спорта Асхат Оралов в
кулуарах совещания пра-
вительства по социально-
экономическому развитию с 
участием главы государства.                                            

«Вопросы туризма се-
годня неоднократно под-
нимались. В то же время
глава государства на

совместном заседании 
палат парламента ак-
центировал внимание на 
реализации потенциала
казахстанского туризма, 
на том, что туризм в пол-
ной мере до сих пор не
реализован», - сказал Асхат 
Оралов.                                            

Он добавил, что сей-
час в профильном ведом-

стве проводят работу по
привлечению иностранных 
инвестиций, а также за-
рубежных партнеров для 
организации въездного и
выездного туризма.                                            

«Министерством уже 
утверждена концепция 
на семилетнее развитие
туризма в нашей стране. Мы 

ставим амбициозные задачи 
по увеличению в Казахстан
числа въездных туристов 
до 4 млн человек в тече-
ние семи лет. Для это-
го необходимо провести
всю необходимую инфра-
структуру, создать условия, 
а также плотнее работать с
Нацпалатой и туроператора-
ми», - отметил Асхат Оралов.                                             
Отдельно глава Минкульту-
ры и спорта ответил на во-
прос, касательно отказа трех 
хоккеистов от казахстанского
гражданства.                                             

«Конечно обидно. 
Мы  заинтересова -

ны чтобы отечественные
спортсмены выступа-
ли за нашу националь-
ную сборную. Сейчас 
наш профильный комитет
и федерация хоккея разби-
раются», - заключил он.  

Напомним, ранее со-
общалось, что хоккеи-
сты Егор Петухов, Антон
Сагадеев и Алексей Маклю-
ков отказались от казахстан-
ского гражданства в пользу
российского и не будут вы-
ступать за сборную Казах-
стана.

Арсен АСКАРОВ

«Необходимо вы-
строить эффективную 
систему привлече-
ния и, самое главное, 
«приземления» ин-
вестиций», –  сказал 
президент.

Правительству и аки-
мам следует значительно 
активизировать работу по 
привлечению инвестиций 
в экономику Казахстана. 
Об этом сказал президент 
Касым-Жомарт Токаев
на совещании по вопросам 
социально-экономического 
развития страны.

«В целом правительству 
и акимам следует значитель-
но активизировать работу по 
привлечению инвестиций. 
Я об этом уже сказал, но с 
учетом исключительной важ-
ности – повторю. Да, в про-
шлом году был привлечен 
рекордный за последние 10 
лет объем прямых иностран-
ных инвестиций – 28 млрд 
долларов», - отметил прези-
дент.                                            

Однако наибольший объ-
ем вложений, более 43% от 
общей суммы, традиционно 
шел в горнодобывающий 
сектор, тогда как инвестиции 
в обрабатывающую промыш-
ленность составили всего 
пятую часть.  «Поэтому нам 
нужна гибкая, адаптирован-
ная к нашим потребностям 
и реалиям налоговая поли-
тика, высокая мобильность и 
финансовая чистоплотность 
всех государственных служа-
щих. Необходимо выстроить 
эффективную систему при-
влечения и, самое главное, 

«приземления» инвестиций», 
- подчеркнул Касым-Жомарт 
Токаев.                                             

По его словам, зарубеж-
ным инвесторам следует 
предлагать вкладывать в 
конкретные проекты, фор-
мировать готовые пакет-
ные решения. «Правитель-
ство продуктивно работает 
с крупными зарубежными 
партнерами в конкретных от-
раслях, но надо наращивать 
усилия», - подчеркнул глава 

государства.                                             
Он поручил создать ин-

терактивную инвестици-
онную карту, запустить 
цифровую базу данных ин-
весторов и инвестиционных 
проектов каждого региона.                                             
«Считаю, что все это будет 
способствовать улучшению 
инвестиционного климата в 
нашей стране, - сказал пре-
зидент. 

- Считаю необходимым за 
каждым значимым инвести-
ционным проектом закрепить 
сопровождение со стороны 
сотрудников прокуратуры. 
Это позволит наладить систе-
му коллективной ответствен-
ности и освободит госслу-
жащих от опасений принять 
неправильное решение».                                            
Такая мера должна повысить 

эффективность работы по 
привлечению инвестиций и 
послужит гарантией безопас-
ности инвестиций иностран-
ных предпринимателей.                                            

В своем выступле-
нии президент коснул-
ся и вопросов работы
Национального фонда. 

«Нацфонд – это 
средства будущих по-
колений. Мы должны
использовать его ресурсы 
только в необходимых слу-
чаях, в кризисные периоды.

Следует в полной мере 
использовать институт 
государственно-частного
партнерства и поду-
шевого финансирова-
ния, особенно для при-
влечения инвестиций в
социальную инфраструк-
туру. В декабре прошло-
го года мною подписаны
законодательные поправки, 
направленные на внедрение 
новой модели ГЧП. 

Приняты меры для обе-
спечения прозрачности про-
цедур отбора частных пар-
тнеров, ограничено участие 
квазигосударственных пред-
приятий»,  -  сказал он.

Тем самым созданы усло-
вия для вовлечения бизнеса в
реализацию государствен-
ных проектов. Данный инстру-
мент должен максимально
использоваться при реали-
зации новых национальных 
проектов. «Поручаю прави-
тельству подготовить Ком-
плексную программу ГЧП
в социальной сфере», - от-
метил президент.

Ботагоз ИСКАКОВА

За каждым важным инвестпроектом 
закрепят сотрудника прокуратуры

Приток туристов в Казахстане планируют 
нарастить до 4 млн человек

Свыше 
30 млрд 
тенге ущерба 
нанесли 
казахстанцам 
застройщики 
за 2 года
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О состоянии пострадавших 
от взрыва в Жанаозене

 сообщили врачи
Двое пострадавших от взрыва в доме в 

городе Жанаозене находятся в реанимации. 
Об этом сообщили в Жанаозенской город-
ской многопрофильной больнице.

Из 5 пострадавших, находящихся в больнице, двое 
лежат в реанимации в тяжелом состоянии.

Пациентке 2000 года рождения, получившей ожоги 
тела и перелом позвоночника, провели операцию. Она 
находилась на 17-18 неделе беременности.

Другой пострадавший – мужчина 1977 года рождения 
– находится в реанимационном отделении с синдромом 
длительного сдавления нижних конечностей. 17 апреля 
ему провели операцию, тем самым сохранив ноги.

«Трое пострадавших – девочки 2008 и 2014 годов 
рождения, а также мужчина 1965 года рождения – полу-
чают лечение в отделении травматологии», – добавили 
в больнице.

Один из пострадавших находится в Мангистауской 
областной больнице. Мужчина 1972 года рождения был 
транспортирован на скорой медавиации. У него ожоги 
60-70% поверхности тела.

«Пациент находится в отделении реанимации, в со-
знании, в тяжелом состоянии. Проводится лечение», – 
отметили в пресс-службе МОБ.

Напомним, 17 апреля около 5 часов утра (по времени 
Астаны) в Жанаозене в 2-подъездном 2-этажном жилом 
доме предположительно из-за утечки природного газа 
произошел взрыв газовоздушной смеси без горения с 
обрушением подъезда на площади 150 квадратных ме-
тров. При взрыве пострадало 4 квартиры.

Спасатели из-под завалов живыми извлекли четырех 
человек и четверых погибших.

За медицинской помощью обратились 13 человек, в 
том числе 8 детей, из них госпитализировали 6 жанао-
зенцев, 7 пострадавших отпустили на амбулаторное ле-
чение.

Пострадавшая при взры-
ве дома беременная жен-
щина потеряла ребенка. Об 
этом сообщили врачи жанао-
зенской городской больницы. 
Она пережила операцию на 
спинном мозге и находится 
в крайне тяжелом состоянии. 
Отчаянная борьба развора-
чивается и за жизнь ее све-
кра. Он получил сильнейшие 
ожоги.

В результате взрыва по-
гибли ее супруг и свекровь. 
Жители Жанаозена устроили 
садака по погибшим. Люди 
уверены, что трагедии мож-
но было избежать.

...Оглушительный взрыв, 
запах гари и крики. То утро 
жители двухэтажного много-
квартирного дома до сих пор 

вспоминают с содро ганием. 
Говорят, выбегали на улицу в 
пижамах и тапках. А дальше 
как в фильмах-катастрофах: 
крики раненых, плач по уби-
тым, скорая, полиция и во-
лонтеры, помогающие вы-
жившим.

– Нас как будто в воздух 
подняло и опять кинуло на 
землю. Окна выбило... Было 
жутко. Все в пыли, запах 
гари, крики. С трудом откры-
ли дверь – видимо, покоси-
лась при взрыве. Очаг нахо-
дился, по всей видимости, в 
подвале. Мы живем в первом 
подъезде, а обрушился дру-
гой край дома, но мои соседи 
из квартиры напротив рас-
сказали, что во время взры-
ва у них обрушился пол, дети 
провалились вниз и получи-
ли ожоги. Погибших людей 
мы, конечно же, знали. Они 
были прекрасными людьми, 
и очень больно говорить о 
них, вообще осознавать то, 
что произошло. Наверху 
жила женщина, мать шесте-
рых детей. Она и ее дочь 

погибли. Это ужасно, – рас-
сказала жительница дома 
Дидар Бутабаева.

Спасать людей помогали 
всем микрорайоном. Нерав-
нодушные жанаозенцы пре-
доставили тяжелую технику 
и грузовые машины. Помога-
ли перевозить вещи, разби-
рали завалы, предоставили 
потерпевшим кров и теплую 
одежду.

Перед пострадавшим до-
мом жители Жанаозена про-
вели садака по погибшим. 
Трагедия унесла жизни че-
тырех человек: двух женщин, 
ребенка и мужчины. Место 
происшествия спасатели 
огородили забором. Людей 
сюда не пускают даже за-
брать вещи. В доме было 

12 квартир. Четыре из них 
взрыв сровнял с землей. В 
остальных выбиты стекла, 
разрушен пол. Жить здесь, 
говорят люди, теперь невоз-
можно.

Соседи рассказывают, 
что несколько недель назад 
во дворе их дома комму-
нальщики меняли водопро-
водные трубы. Они уверены: 
проблемы начались именно 
тогда. Пострадавший муж-
чина жаловался брату, что 
работы проводились с на-
рушениями, и после этого 
он чувствовал запах газа в 
доме.

– В данный момент при-
влекли экспертную органи-
зацию. Завтра ожидается 
приезд из Алматы и Актюбин-
ской области... Будем ждать 
заключения экспертов. На 
запах газа из этого дома жа-
лоб от людей не поступало. 
В любом случае предстоит 
разбираться, – заявил за-
меститель акима Жанаозена 
Жансейт Кайнарбаев.

Сегодня с потерпевшими 

работают медики, психоло-
ги и сотрудники соцслужб. 
Спонсоры планируют в тече-
ние двух недель купить всем 
пострадавшим новые квар-
тиры.

Жители разрушенного 
дома отмечают: они увиде-
ли, какие добрые и отзывчи-
вые люди их окружают. Гово-
рят, в тот день им помогали 
все: чиновники, друзья, род-
ственники, спасатели и про-
сто жители города. Новость 
о том, что взамен утрачен-
ных квартир они получат но-
вые, встретили с особой бла-
годарностью. Говорят, никак 
не ожидали, что жилищный 
вопрос будет решен сразу.

– Нас сегодня пригласи-
ли в здание партии «Amanat» 
для встречи с представите-
лями компании «УзеньМу-
найГаз» и акимата. Сказали, 
что подыскивают для нас 
квартиры. Мы должны обсу-
дить, решить, и если придем 
к соглашению, то они купят 

для нас жилье. Очень благо-
дарны за помощь. За то, что 
столько людей и местные 
власти проявили неравноду-
шие к нашей беде. Спасибо 
всем и каж дому, – говорит 
жительница дома Дидар Бу-
табаева.

Заместитель генерально-
го директора по социальным 
вопросам АО «УзеньМунай-
Газ» Бауржан Мамбетсапа-
ев рассказал, что квартиры 
будут выделены не только 
жильцам разрушенных квар-
тир, но и всем семьям, про-
живающим в пострадавшем 
доме.

Всего здесь проживали 
девять собственников. Жи-
лье им подыс кивают в бли-
жайших микрорайо нах на 
вторичном рынке. Все вари-
анты будут согласованы с 
потерпевшими.

Вся процедура, говорят в 
компании, займет не более 
двух недель. В акимате под-
черкнули, что в этот период 
люди могут получить вре-
менное жилье.

Казахстанцам, пострадавшим при взрыве 
дома в Жанаозене, АО «КазМунайГаз» 
пообещало купить новые квартиры

Напомним: трагедия унесла жизни четверых 
человек. Трое до сих пор находятся в тяжелом 
состоянии. В одночасье без крова остались 
девять семей. Всем им, говорят в нефтяной 
компании, в ближайшее время купят квартиры.

Электронные медкнижки 
появятся у казахстанцев

Соотвествующий приказ 
министра здравоохранения 
Казахстана будет регламенти-
ровать ведение электронных 
медицинских книжек.

Проект Правил выдачи, учета и ведения личных ме-
дицинских книжек опубликован на портале «Открытые 
НПА», его обсуждение продлится до 26 апреля.  

Как следует из содержания проекта, личная электрон-
ная медицинская книжка будет полностью воспроизво-
дить информацию подлинного документа и удостове-
ряться с помощью ЭЦП.

Выдавать электронную медкнижку будут организации 
с лицензией на медицинскую деятельность и медицин-
ской информсистемой.

Цифровой документ будет содержать все личные 
данные и данные о ранее перенесенных инфекционных 
заболеваниях владельца. Там же будут отмечены ре-
зультаты обязательных осмотров и обследований, за-
крепленные электронной подписью врачей.  

В личной медкнижке также будет указываться срок 
допуска к работе пациента с указанием даты, фамилии, 
имени, отчества, ЭЦП специалиста и QR-кода субъекта 
здравоохранения.
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Список застройщиков, не 
имеющих права привлекать 
деньги дольщиков, обнови-
ли в городе Астане.

В списке значатся строительные 
организации, находящиеся на на-
чальной стадии строительства, у ко-
торых отсутствует соответствующее 
разрешение на привлечение денег 
дольщиков.

«Все сделки, совершенные в об-
ход действующего законодатель-
ства, в том числе предварительный 
договор бронирования, договоры 
резервирования, инвестирования, 
уступки права требования, в ука-

занных в списке многоквартирных 
жилых комплексах являются недей-
ствительными.

Для сохранности средств граждан 
акимат Астаны просит быть бдитель-
ными и не рекомендует приобретать 
жилье при отсутствии разрешитель-
ных документов – разрешения на 
строительство, положительного за-
ключения Государственной вневе-
домственной экспертизы проектов», 
– предупредили в акимате.

Отметим, что привлечение 
средств дольщиков без соответству-
ющего разрешения запрещено за-
конодательством о долевом участии 
в жилищном строительстве. За это 
предусмотрена ответственность по 
статье 320 Кодекса об администра-
тивных правонарушениях, а также 
статье 214 Уголовного кодекса за за-
нятие запрещенными видами пред-
принимательской деятельности.

По всем имеющимся вопросам 
горожан просят обращаться в управ-
ление контроля и качества городской 
среды города Астаны по адресу: рай-
он Сарыарка, улица Бейбітшілік, 9. 

Телефоны для обратной связи:                   
8 (7172) 55-04-28, 55-67-03.

Черный список застройщиков 
обновлен в Астане

Более 250 тысяч тонн удобрений 
получат аграрии для посевной

Ход посевной 
кампании обсуди-
ли на совещании 
под председатель-
ством заместителя 
премьер-министра 
– министра тор-
говли и интеграции 
Казахстана Серика                          
Жумангарина.

На проведение весенне-полевых работ аграриям отгружено 257 тысяч 
тонн удобрений, в том числе 144 тысячи тонн продукции отечественных пред-
приятий по производству удобрений.

Об обеспеченности фермеров минеральными удобрениями доложил 
вице-министр сельского хозяйства Абулхаир Тамабек. По его словам, сейчас 
на складах имеются запасы в объеме 88 тысяч тонн. В целом же в текущей 
посевной планируется использовать порядка 704 тысяч тонн удобрений, в 
том числе 63% казахстанского производства.

На программу субсидирования удобрений в местных бюджетах предусмо-
трено 31,3 млрд тенге. Для защиты посевов от вредных организмов и сор-
няков в рамках субсидирования выделено 32,6 млрд тенге, добавил вице-
министр.

Также рассмотрен вопрос отгрузки ГСМ регионам. Объем выделенного 
льготного дизтоплива на проведение весенне-полевой кампании увеличен и 
достиг 419 тысяч тонн, это на 19 тысяч тонн больше уровня прошлого года. С 
учетом расходов операторов, по республике средняя стоимость солярки для 
сельхозтоваропроизводителей составляет 204 тенге за литр, что с учетом 
повышения предельных цен на дизтопливо на 30% дешевле рыночной стои-
мости. Регионы уже получили 47% от предусмотренного объема горючего.

Что касается финансирования посевной кампании, по программе «Кен-
дала» предусмотрено 140 млрд тенге, которыми планируется охватить не 
менее 3 200 фермеров, обеспечить посев и сбор урожая на площади порядка 
2 млн га. На данный момент поступили 4 169 заявок на 150,8 млрд тенге. 
Продолжится программа форвардного закупа продукции, на которую пред-
усмотрено 20 млрд тенге. Еще 35 млрд тенге Продкорпорация направит на 
предоставление товарного кредита крупным сельхозтоваропроизводителям 
для реализации и последующего финансирования весенне-полевых работ. 

Отметим, с начала весенне-полевых работ в южных регионах Казахстана 
аграрии засеяли 832,9 тысячи га, по большей части это зерновые, кормовые 
и масличные культуры. В целом по всей стране планируется засеять 23,4 млн 
га земли. В этом году увеличатся посевные площади зерновых, кормовых, 
овощных и бахчевых культур, а также сахарной свеклы. Массовая посевная 
кампания начнется во второй декаде мая.

Для оперативного решения всех проблемных вопросов при Министерстве 
сельского хозяйства работает оперативный штаб с привлечением всех за-
интересованных госорганов и организаций, а также заместителей акимов об-
ластей и городов.
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Урок казахского языкаСтали известны самые богатые 
города мира в 2023 году

Богатейшими городами мира в 2023 году стали Нью-
Йорк, Токио и Сан-Франциско. Стал известен топ-10 бога-
тейших городов мира в 2023 году. Данные привела ком-
пания в сфере планирования местожительства Henley & 
Partners и аналитическая компания New World Wealth.

Так, на первом месте оказался Нью-Йорк, в котором проживает 340 тыс. 
миллионеров. Другие американские города — Сан-Франциско (285 тыс. мил-
лионеров) и Лос-Анджелес (205,4 тыс. миллионеров) — находятся на тре-
тьем и шестом местах соответственно.

Токио, который возглавлял список 10 лет назад, занимает второе место 
с 290,3 тыс. миллионеров. Лондон на третьей строчке (258 тыс. состоятель-
ных резидентов), Сингапур (240,1 тыс.) на пятом месте и Сидней на десятой 
позиции (126,9 тыс. миллионеров).

В Сиднее, где расположены одни из самых дорогих пригородов мира, 
за последние 20 лет наблюдался особенно сильный приток состоятельных 
людей, и, по прогнозам, к 2040 году город войдет в пятерку самых богатых 
городов мира.

Седьмое, восьмое и девятое места рейтинга принадлежат китайским 
городам — Гонконг (129,5 тыс. миллионеров), Пекин (128,2 тыс.) и Шанхай 
(127,2 тыс.). Пекин и Шанхай оказались в десятке только в последнее де-
сятилетие, Гонконг же, напротив, опустился с четвертого (на котором был в 
2012 году) на седьмое место.

Некоммерческая организация Oxfam America сообщила, что суммарное 
благосостояние миллиардеров в США с начала пандемии выросло почти на 
треть, и на 86,3% - с 2013 года, достигнув $4,51 трлн.

Только 16% всей границы РК оснащены
 техсредствами охраны 

Основная часть границы охраняется людьми.Заме-
ститель председателя КНБ РК – директор пограничной 
службы Ерлан Алдажуманов сообщил, что только 16% от 
всей госграницы РК оснащены техническими средствами            
охраны.

«Когда мы обрели независимость, на тот момент пограничные войска, 
то что осталось от СССР, охраняли 1700 км границы с Китаем в составе 
шести пограничных отрядов. Нам была дана команда закрыть весь пери-
метр РК. Естественно, теми силами мы вынуждены были выйти на всю 
госграницу, чтобы обозначить присутствие нашей границы. То есть про-
тяженность нашей границы увеличилась в девять раз. Протяженность со-
ставляет 15 132 км, демаркация по отдельным направлениям еще идет, 
цифры могут меняться незначительно», – пояснил он.

Замглавы КНБ отметил, что есть нормативы численности пограничной 
службы на границах.

«Чтобы ее не увеличивать – физическую численность, мы должны 
технически обеспечить госграницу.  В настоящее время только 16% от 
всей государственной границы РК оснащены техническими средствами 
охраны границы. Это очень мало. В основном, это китайское направле-
ние. Основная (протяженность) граница охраняется только физически, 
людьми. Эта проблема есть, ее все знают, деньги выделяются посте-
пенно. Потому что потребность очень большая, я эту сумму даже озву-
чивать не хочу. Мы же тоже не отдельно живем, понимаем экономиче-
ское положение, довольствуемся выделенными деньгами», – сказал                                     
Алдажуманов.
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